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Великий
Новгород кипит
500 КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ ДЛЯ КРЕАТИВА 
И РАЗВИТИЯ В САМОМ ЦЕНТРЕ ГОРОДА

Текст:  Екатерина 
Переплавченко

«ТОЧКА КИПЕНИЯ – ВЕЛИКИЙ 
НОВГОРОД» – это пространство 
для бесплатных мероприятий, 
где все желающие смогут де-
литься своим опытом и резуль-
татами работы, знакомиться 
с представителями различных 
городских сообществ и работать 

над созданием новых проек-
тов. Именно здесь смогут про-
явить и развить свои професси-
ональные компетенции лидеры 
в сфере образования, государ-
ственного и муниципального 
управления, цифровой эконо-
мики и технологического пред-
принимательства, в социаль-
ной сфере. 
– Это проект АСИ (Ассоциация 
стратегических инициатив), 

который несколько лет на-
зад впервые реализовали в 
Москве, теперь это масшта-
бируется по регионам. «Точка 
кипения – Великий Новгород» 
создана при поддержке 
Правительства Новгородской 
области и Новгородского го-
сударственного университе-
та имени Ярослава Мудрого. 
Мы, кстати, стали юбилей-
ным, 20 пространством в стра-

не, – комментирует замести-
тель проректора по науке
и инновациям НовГУ Евгения 
Серебрякова.

Без политики и денег

В Великом Новгороде место 
для нового креативного про-
странства выбиралось особенно 
тщательно – это должно было 
быть функциональное, боль-
шое и в тоже время красивое 
помещение.

– Мы посмотрели много мест 
и выбрали седьмой этаж зда-
ния Новгородского област-
ного театра драмы им. Ф. М. 

Достоевского. Шикарный вид, 
центр города. В теплое вре-
мя года мы сможем, напри-
мер, проводить мероприятия 
на открытом воздухе, на кры-
ше здания. И самое главное, что 
это большое пространство, по-
рядка 500 квадратных метров, 
где будет создано все для того, 
чтобы воплощать крутые идеи 
и проекты, – говорит Евгения 
Серебрякова.

Для посетителей досту-
пен зал на 160 персон, в кото-
ром можно будет проводить 
открытые лекции, встречи 
или стратегические сессии. 
Есть пространства меньше –
где удобно собирать совеща-
ния или проводить презен-
тации. Все помещения имеют 
необходимое оборудование
и мебель

Встречи профессиональ-
ных сообществ имеют ограни-
чения по тематике. Так, суще-
ствует запрет на мероприятия 
политического, религиозно-
го и коммерческого характе-
ра. Разумеется, в пространстве 
нельзя употреблять спиртное 
и другие запрещенные законом 
вещества.

 ПОДРОБНЕЕ НА С. 3
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В Великом Новгороде открылось пространство коллективной работы 
«Точка кипения» – 20-е в России. На огромной площади в 500 квадратных 
метров можно будет проводить стратегические сессии, семинары, 
читать или слушать лекции – и делать все это совершенно бесплатно.
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– ЛИКВИДИРУЮТСЯ дублиру-
ющие или существующие лишь 
на бумаге отделения и секции. 
Подобные процессы уже проис-
ходили в университете. Так, 25 
лет назад объединение педаго-
гического и политехнического 
институтов дало основу станов-
ления университета и толчок 
к его дальнейшему развитию, 
– комментирует и.о. ректора 
НовГУ Юрий Боровиков.

Сегодняшняя структу-
ра университета – это итог 
трансформационных процес-
сов, связанных с объединени-
ем факультетов в институты. 

И те изменения, которые всту-
пят в силу с 1 июня 2019 года, 
связанные с ликвидацией от-
делений, станут завершающей 
стадией перехода факультетов 
в институты.

В новой структуре в каждом 
институте останутся кафедры, 
а весь обеспечивающий функ-
ционал будет сконцентрирован 
в отдельном подразделении – 
отделе обеспечения деятель-
ности. Это шаг также позволит 
существенно сократить количе-
ство административно-управ-
ленческих позиций в структу-
ре вуза.

Кафедры будут укруп-
нены, но это не связано с 
их «закрытием» или  раз-
рушением. Профессорско-
преподавательский состав ка-
федр и студенты, обучающиеся 
по различным направлениям 
подготовки, ранее были закре-
плены за отделениями лишь 
формально, поэтому ликвида-
ция отделений никак не ска-
жется на их статусе. Новая 
структура будет более прозрач-
на и понятна.

– Укрупнение кафедр никак 
не связано с «закрытием» или 
разрушением. С одной стороны, 

сегодня университету удалось 
сохранить высокий потенциал 
профессорско-преподаватель-
ского состава. С другой сторо-
ны, в университете существу-
ет большое количество кафедр 
с малочисленным количеством 
ставок. Как следствие, многие 
преподаватели вынужденно 
работают, занимая доли став-
ки. Такие кафедры малоэффек-
тивны. Для университета это 
угроза. Если хотите – вопрос 
выживаемости и дальнейшего 
развития. Такое положение дел 
может привести к нивелирова-
нию мощного человеческого по-

тенциала университета, что, 
в свою очередь, приведет к не-
высоким показателям по ряду 
параметров и, как следствие, 
к уменьшению количества ста-
вок. Замкнутый круг, – пояснил 
Юрий Боровиков.

Преобразование структуры 
позволит снять администра-
тивную нагрузку с препода-
вателей и повысить качество 
образования. Кроме того, те 
внебюджетные средства, кото-
рые сегодня университет ис-
пользует, работая по старой си-
стеме, после изменений с 1 июня 
2019 года смогут стать ресурсом 
для развития вуза.

– Все изменения направле-
ны на развитие университета: 
усиление кафедр, повышение 
качества образования, расши-
рение и развитие научной по-
вестки, увеличение количества 
обучающихся, создание и про-
движение новых направле-
ний подготовки и обеспечение 
возможностей в развитии для 
жителей Великого Новгорода 
и региона в целом. Это и есть 
наша цель, – подытожил Юрий 
Боровиков.

– ГЛОБАЛЬНАЯ идея – переве-
сти весь университет на про-
ектную деятельность. Но для 
этого нам необходимо снача-
ла обучить преподавателей. 
В  «Школе наставников» они 
научатся внедрять эти методы 
в рамках своих компетенций. 
Затем, уже работая вместе со 
студентами, они будут созда-

вать междисциплинарные ко-
манды, в которых представите-
ли различных областей науки 
будут заниматься одним про-
ектом, – прокомментировал ди-
ректор Центра развития талан-
тов НовГУ Дмитрий Алгазин.

Формат занятий «Школы на-
ставников» подразумевает оч-
ные интенсивы по обучению 

проектной деятельности в сфе-
ре высшего, общего, среднего 
и дополнительного образова-
ния. Работа в течение трех дней 
с 28 февраля по 3 марта будет 
идти в напряженном десятича-
совом режиме. Короткие теоре-
тические лекции будут чередо-
ваться с большим количеством 
работы в группах. Вечером, по-
сле 18 часов, будет проходить 
так называемая специальная 
программа – авторские ма-
стер-классы, уникальные де-
ловые игры, разработанные 
специально под региональные 
запросы.

Проектная работа учит та-
ким навыкам, как анализ про-
блем, постановка целей, раз-
работка и выбор альтернатив 
в решении проблем, оценка по-
следствий принятых решений, 
работе в команде.

В школе пройдут обучение 
порядка 120 слушателей. Всем, 
кто успешно освоит програм-
му, будут выданы совместные 
сертификаты Фонда «Сколково», 
Новгородского университета 
и «Академии наставников».

 «Школа наставников» – 
это совместный проект Фонда 
«Сколково», рабочей группы 

НТИ «Кружковое движение» и 
Агентства стратегических ини-
циатив. Цель Школы наставни-
ков – формирование сообщества 
профессионалов в поле совре-
менного образования, спо-
собных создавать проектную 
среду, вовлекать в эту среду ин-
дустриальных партнеров и экс-
пертов, а также транслировать 
норму проектной деятельности 
для подготовки кадров нового 
поколения. Проведение Школы 
позволит запустить несколько 
процессов изменений универ-
ситета и региона в целом в сле-
дующем году.

«Школа наставников» 
научит работать проектами

Университет откажется 
от отделений в пользу кафедр
Приказ №95 «Об изменениях в структуре НовГУ» издан 25 января 
на основании решения Ученого совета. Изменения, которые вступят 
в силу с 1 июня 2019 года, не коснутся студентов и преподавателей.

НовГУ начнет работать в формате проектной 
деятельности. Сначала обучение в «Школе 
наставников» пройдут преподаватели вуза, 
затем в новом формате будут учиться студенты.
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Великий 
Новгород 
кипит
500 КВАДРАТНЫХ 
МЕТРОВ ДЛЯ КРЕАТИВА 
И РАЗВИТИЯ В САМОМ 
ЦЕНТРЕ ГОРОДА

 НАЧАЛО НА С. 1

Место со смыслом

— Базовое правило работы 
«Точки кипения» – посетите-
ли и участники проектов мо-
гут попасть сюда бесплатно. 
Для этого нужно зарегистри-
роваться на сайте leader-id.ru, 
заполнить анкету и расска-
зать, с какой целью вы хоти-
те посетить «Точку кипения». 
Можно заявиться, если вы хо-
тите сами провести мероприя-
тие. Кроме того, «Точка кипе-
ния» поможет собрать нужную 
для вас аудиторию. На сайте 
уже зарегистрировались более 

2000 участников, – рассказы-
вает Евгения Серебрякова. 

Зарегистрироваться и 
посмотреть анонс меро-
приятий можно по адресу 
leader-id.ru/events. «Точка ки-
пения» расположена в Великом
Новгороде по адресу: Великая, 
14, седьмой этаж здания 
Новгородского академическо-
го театра драмы имени Ф.М. 
Достоевского.

«Точка кипения» – это не 
просто красивые стены и удоб-
ная мебель.

– Смысл в том, что в одном 
месте проходят разные собы-
тия и могут встретиться совер-
шенно разные люди из разных 

областей. Мы хотим объеди-
нить всех тех, кому интересно 
развивать свои проекты и раз-
вивать регион, – подытожила 
Евгения Серебрякова.

«Точка кипения» – это ди-
алог равных о важном. Этот 
формат позволит оператив-

но обмениваться идеями, по-
лучать ответы на волнующие 
вопросы, находить нужных 
партнеров в бизнесе и соци-
альной сфере. По задумке ав-
торов проекта, это место станет 
возможностью для инициатив-
ных граждан и представителей 
бизнеса напрямую пообщать-
ся с властью, чтобы совместно 
реализовывать значимые дела 
для региона.

«Точка кипения – Великий 
Новгород» создана при под-
держке Правительства 
Новгородской области и 
Новгородского государствен-
ного университета имени 
Ярослава Мудрого.

  Пространство предназначено для тех, у кого есть идеи и желание их реализовывать

  Студенты могут использовать мониторинг для того, чтобы сравнивать свой университет 
с другими вузами

22–23
февраля

leader-id.ru/
event/16134/

Великая 14,
7 этаж

Открытие 
«Точки кипения»
в Великом Новгороде

НовГУ вновь признан 
эффективным вузом
УНИВЕРСИТЕТ ВЫПОЛНИЛ ВСЕ ЦЕЛЕВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ 
ЭФФЕКТИВНОСТИ, ТЕМ САМЫМ ПОДТВЕРДИЛ СВОЙ СТАТУС

МИНИСТЕРСТВО науки и выс-
шего образования РФ завер-
шило проверку достоверно-
сти данных, предоставленных 
образовательными организа-
циями высшего образования 
в рамках основных показате-
лей ежегодного мониторин-
га эффективности деятельно-
сти вузов.

– Используя мониторинг, 
министерство диагностирует 
и отслеживает динамику дви-
жения подведомственных ему 
университетов вперед или на-
зад. Мы, согласно мониторингу, 
относимся к сильным универ-
ситетам, – прокомментировал 
проректор по образовательной 
деятельности Юрий Данейкин. 

НовГУ выполнил все це-
левые показатели эффектив-
ности по  образовательной,
научно-исследовательской, 
международной, финансово-
экономической и другим на-
правлениям деятельности.

Если университет успешен 
по всем аспектам, есть динами-
ка в развитии и все это видно 
в мониторинге, такой вуз при-
влекательнее для абитуриен-
тов и потенциальных сотруд-
ников. При росте контрольных 

цифр приема будет расти и ко-
личество преподавательских 
ставок. Если вуз показывает в 
мониторинге плохие резуль-
таты, то может быть отозвана 
лицензия у образовательной 
организации.

АКЦЕНТы

«Точка кипения» – 
это больше, чем 

красивые стены и 
удобная мебель

2

134

46
филиалов

федеральных 
университета

организации высшего 
образования

4

ВАЖНЫЕ ЦИФРЫ

Мониторинг эффектив-
ности вузов в Северо-
Западном федеральном 
округе

национальных исследо-
вательских университета
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  Команды «Восток» и «Запад» формируются из лучших игроков 
вузов со всей страны

 Матчи Ассоциации студенческого баскетбола (АСБ) дают возможность студентам почувствовать себя настоящими звездами баскетбола

Текст: Марина Чупракова

Матч звезд – это ми-
нута славы для 
спортсменов и фее-
ричное шоу для бо-

лельщиков. Именно поэтому 
те, кто в теме, быстро раску-
пили заветные билеты на матч 
«Запада» против «Востока». 
Свободных мест не было. 

Зал ФСК НовГУ 26 января 
был переполнен: 800 мест за-
няли болельщики от 5 до 70 
лет. Для желающих посмо-
треть на красивый баскетбол 
пришлось дополнительно соо-
ружать еще 200 мест. И это ма-
лая часть зрителей: прямую 
трансляцию матча в сети по-
смотрели 634 тысячи пользова-
телей. Новгородцы в зале боле-
ли за «Запад», ведь там играл 
«наш» – студент НовГУ Роман 
Щекин. Новгородские болель-
щики оказались профессиона-
лами: вскакивали на эмоци-
ях с мест, кричали, хлопали 
и танцевали на трибунах под 
ритмы хип-хопа. Еще бы, ведь 
спортивного шоу такого уров-
ня в Великом Новгороде еще не 
было. Показательно, что специ-
ально на Матч звезд приеха-
ли четыре Олимпийских чем-
пиона: Иван Едешко, Ирина 
Сумникова, Сергей Тараканов, 
Светлана Антипова. И чемпи-
оны Европы Сергей Быков и 
Никита Моргунов.

Шоу

Конечно, Матч звезд сильно 
отличался от других сорев-
нований в НовГУ. Здесь была 
особая атмосфера праздника, 
которую создавали детали. 
Уже на предматчевой трени-
ровке было ощущение, что на-
ходишься где-то в американ-
ском фильме: приглушенный на 
трибунах свет, живая музыка, 
большой экран и сцена, про-
жектор на кольцо, куда один 
за другим чеканят мячи кра-
савцы-звезды. На трехчасовом 
шоу не было ни одного скучно-
го перерыва. Чирлидеры АСБ 

развлекали зрителей интерак-
тивами, была на игре и роман-
тичная спортивная традиция – 
камера для поцелуев: режиссер 
трансляции сканирует толпу 
болельщиков и выбирает пару, 
которая, увидев себя на экране, 
должна поцеловаться.

Звезды

36 лучших парней и деву-
шек, играющих на студенче-
ском уровне, действительно 
почувствовали себя звездами. 
Каждый игрок выходил на пар-
кет под овации, а на экране де-
монстрировались видео-визит-
ки спортсменов. У этих ребят из 
разных регионов было три дня, 
чтобы сыграться в командах и 
стать баскетбольной семьей.

Самой яркой частью шоу стал 
Слэм-данк контест – конкурс на 
лучший данк,самый красивый 
бросок в баскетболе. Зрители 
на время трюков вставали с 
мест и замирали со смартфо-
нами. Главное в выполнении 
данка – высоко подпрыгнуть, 
оказаться над корзиной и вбро-
сить мяч. Казалось, что прыж-
ки «звезд» вне закона гравита-
ции. В финале игрок Шухрат 
Мурадхаджаев (Казань) стал 

лучшим. Он выполнил 
обе огненные по-

пытки с первого 
раза в футболке

памяти Сергея 
Белова. 

Судили данкеров чемпио-
ны Европы Никита Моргунов 
и Сергей Быков, а также сын 
Сергея Белова – Александр.

Еще одна фишка Матча 
звезд – конкурс трехочковых. 
В нем участники пытались в те-
чение минуты сделать макси-
мум попаданий за 25 бросков. 
Яна Кудрявцева (Иваново) в 
финальной попытке со сче-
том 16:15 обошла Станислава 
Шарова (Москва). Парень совер-
шил джентльменский поступок: 
на решающей точке он прекра-
тил борьбу.

Матч

Регламент матча следующий: в 
первой и последней четвертях 
тренеры выпустили на паркет 
парней, в начале второй деся-
тиминутки — только девушек, 
все остальное время состав 
смешивался. Матч начался с
шоу-тайма – команды играли 
без защиты, и почти все атаки 
заканчивались бросками свер-
ху, чтобы показать красоту ба-
скетбола. Броски были с оттяж-
кой, через защитника, одной 
и двумя руками. Но вскоре ко-
манды начали защищаться, и 
«Запад» ушел в отрыв.

«Запад» вел всю игру, но за 
две с половиной минуты до кон-
цовки количество споров с су-
дьями выросло, а скоростям 
позавидовали бы во взрослом 
баскетболе. Команда «Запада» 
пропустила трехочковый, ко-

торый вывел вперед уже ко-
манду «Востока». В захваты-
вающей концовке «Восток» 
вырвал победу – 110:107
и упрочил свое преимуще-
ство в истории личных встреч 
с «Западом» – 6:4.

Самыми ценными игрока-
ми встречи признаны Полина 
Матушкина (Пермь) и Даниил 
Плужников (Калининград). Что 
примечательно, Даниил играл 
за команду Запада и стал са-
мым ценным игроком встречи, 
несмотря на поражение: «Это 
даже больше не матч, а празд-
ник. Все приезжают кайфануть, 
набраться положительных эмо-
ций и дальше ехать работать».

Команда НовГУ, зарядив-
шись баскетбольным драй-
вом, выступила в полуфинале 
Чемпионата АСБ уже 28 янва-
ря, и принесла Новгородскому 
университету путевку в фи-
нал. У наших баскетболистов 
есть все шансы стать лучши-
ми в России.

КАК ИГРАЮТ ЗВЕЗДЫ 
СТУДЕНЧЕСКОГО 
БАСКЕТБОЛА

Бросок, точное попадание в кольцо и взрыв 
эмоций на трибунах. Только и успеваешь мотать 
головой, как в корзину залетают трехочковые. 
Высокие, точные и, несомненно, самые 
лучшие игроки студенческой лиги страны 
устроили звездный матч в Новгородском 
университете по лучшим традициям Запада.

й игрок выходил на пар-
овации, а на экране де-

ировались видео-визит-
тсменов. У этих ребят из
регионов было три дня,
ыграться в командах и
скетбольной семьей.

пытки с пер
раза в футб

памяти Се
Бел

Шоу данков 
и трёхочковых:

Баскетбол – это 
не просто спорт. 
Это инструмент 
для достижения 
больших целей

КАК ИГРАЮТ ЗВЕЗДЫ 
СТУДЕНЧЕСКОГО
БАСКЕТБОЛА

Бросок, точное попадание в кольцо и взрыв 
эмоций на трибунах. Только и успеваешь мотать
головой, как в корзину залетают трехочковые. 
Высокие, точные и, несомненно, самые 
лучшие игроки студенческой лиги страны
устроили звездный матч в Новгородском
университете по лучшим традициям Запада.



522 ФЕВРАЛЯ 2019 Г.большой проект

  Спорт станет одним из центров притяжения в НовГУ лучших студентов из региона
и соседних областей

  Иван Довгань, заместитель исполнительного директора АСБ, 
уверен, что баскетбол создает активное сообщество вокруг 
университета и города в целом

Иван Довгань: «Играя в баскетбол, мы 
создаем университетское сообщество»
На несколько дней Великий Новгород стал центром притяжения любителей и профессионалов 
баскетбола. Студенческая лига удивила игрой и качеством шоу, оставив после себя вдохновение 
на новые идеи и проекты для дальнейшего развития спорта в регионе.

Текст: Екатерина 
Переплавченко

Как готовится такое мас-
штабное мероприятие в 
региональном вузе, чем 
привлек внимание АСБ 

Великий Новгород и что будет 
после Матча звезд в интервью 
с заместителем исполнитель-

ного директора АСБ Иваном 
Довганем.

Как готовилось 
мероприятие? Как возник 
Великий Новгород?

— Несколько лет назад мы от-
казались от проведения Матча 
звезд в больших городах. До 
этого у нас были города-мил-

лионники, города федерально-
го значения. Но три года назад 
мы решили пойти в небольшие 
центры, где не сильно развит 
студенческий спорт, в том чис-
ле, баскетбол, и этим меропри-
ятием давать толчок в его раз-
витии. И теперь это Великий 
Новгород. Мы открыли сбор 
заявок и отправили пригла-
шения в разные университеты 
страны. Да, и у нас есть тра-
диции проводить матчи, чере-
дуя восток и запад. В этом году 
как раз выпадало на западную 
часть страны. У Новгорода была 
очень хорошая заявка. Ваш 
университет играет с самого 
первого года образования АСБ. 
И вуз, и регион был очень за-
интересован в этом мероприя-
тии. Все совпало.

Принять такое крупное 
спортивное мероприятия 
решится не каждый 
город и не каждый 
вуз. Как проходила 
подготовка в Великом 
Новгороде?

— Да, это достаточно затрат-
ное мероприятие. Расходы де-
лятся пополам, и это важ-
ная составляющая проекта. 
Что нам еще важно: сама аре-
на, где будет проходить игра 
и шоу. К сожалению, в Великом 
Новгороде нет многотысячных 
арен, но нам очень понрави-
лась площадка университе-
та. При выборе города, самое 
главное, на что мы обращаем
внимание – это желание и воз-
можность вуза и местных вла-
стей взять на себя часть орга-

низационных функций. К тому 
же, у НовГУ большой и удачный 
опыт проведения масштабных 
мероприятий. Местная коман-
да организаторов отработала 
на «отлично». Да и сам город, 
с его историческим наследием, 
произвел впечатление на спор-
тсменов. В городе хороший го-
стиничный фонд, в общем, ор-
ганизация на высоком уровне.

Для такого крупного 
спортивного 
мероприятия важна 
площадка. Как вам наш 
университетский зал? 
Мы им, например, очень 
гордимся.

— Честно скажу, не ожидали, 
что зал окажется таким кру-
тым. Он один из лучших сту-
денческих залов в стране: 
с хорошим ремонтом и оборудо-
ванием. В том числе и с профес-
сиональными баскетбольными 
стойками. Можно проводить 
международные соревнова-
ния высокого уровня. Это пре-
красно, когда вуз владеет та-
кой инфраструктурой.

Это нужно использовать 
для развития 
университета и региона 
в целом.

— Конечно. Мы, кстати, часто 
в Великом Новгороде прово-
дим дивизиональные этапы. И 
будем это делать в будущем. 
В мае планируем провести фи-
нал игр у вас. И мы надеемся, 
что Новгород попадет в высший 
дивизион нашей лиги.

Как собираются 
команды? Неужели 
возможно сыграться 
за такой короткий срок?

— Безусловно, это не игро-
ки одной команды, которые 
тренируются вместе в тече-
ние всего года. Ребята приез-
жают из разных частей стра-
ны – восток и запад. Иногда, 
игроки видят друг друга впер-
вые, некоторые встречаются 
на  разных играх. На Матче 
звезд проходит выставочная 
игра, шоу. Поэтому и задача 
другая у игроков. А наши тре-
неры – все с богатым опытом 
работы и поэтому умеют со-
бирать боеспособные и яркие 
команды.

Матч звезд – это же 
не просто приехать 
покидать мяч в корзины.

— Конечно, это не только игра 
и тренировки. Это и мастер-
классы, лекции, тренерские 
панели. Приезжают звезды 
баскетбола, члены Совета 
АСБ. Мы даем возможность 
профессионалам и любителям 
пообщаться на общую тему, 
поделиться опытом. Что это 
значит для города, в котором 
проводится мероприятие? 
Однозначно: всплеск развития 
студенческого и любительского 
баскетбола. Мы проводим 
все эти мероприятия, не 
только для лучших игроков, 
которые ездят по стране 
и играют. Играя в баскетбол, 
мы создаем сообщество вокруг 
университета. И это круто.

Сергей Крюков
Исполнительный директор 

АСБ

– Мы считаем, что после про-
ведения Матча Звезд в том или 
ином городе, должно оставать-
ся некое наследие. Мы не хо-
тим, чтобы после проведения 
Матча история заканчивалась. 
И это один из критериев отбора 
вузов. С Новгородской областью 
мы поняли, что продолжение 
будет. Мы видим здесь большой 
потенциал развития баскет-
больной программы. Говоря 
о баскетболе, мы подразумева-
ем что спорт – это не просто фи-
зическая активность, но в том 
числе инструмент для дости-
жения больших целей. Прежде 
всего, он способен формировать 
сообщество на базе универси-
тета, и в конечном итоге, всего 
города и региона. Люди, кото-
рые болеют за баскетбол – бо-
леют за свой университет, за 
свой город. Люди, которые лю-
бят баскетбол – любят свой го-
род. Это инструмент формиро-
вания имиджа университета.

Иван Едешко
Олимпийский чемпион 1972 
года. На легендарном матче 
в Мюнхене за 3 секунды дал 
«золотой пас» Александру 

Белову. Заслуженный тренер 
России дал советы молодым 

баскетболистам на вечере 
памяти Сергея Белова.

– Я добился успеха благодаря 
правилам, если вы будете сле-
довать им, то все получится: 

1. Никогда не сдавайтесь, 
и вы увидите, как сдаются 
другие.

2. Ваш главный соперник – 
это вы сами. Вы должны выи-
грывать эту битву, других пу-
тей нет.

3. Если ты не можешь, зна-
чит  – не хочешь. Желание 
и концентрация воли приведет 
к успеху. Есть еще слово «уда-
ча». Но удача – это то, что при-
ходит и уходит. А успех надо 
завоевать.

Юрий Боровиков
Исполняющий обязанности 

ректора НовГУ

– Несмотря на то, что финансо-
вые ресурсы ограничены, уни-
верситет намерен поддержи-
вать активно развивающиеся 
виды спорта. Мы проанали-
зировали направления, кото-
рые у нас уже хорошо работа-

ют. Баскетбол оказался спортом 
№1 в НовГУ. И при этом, жен-
ская команда оказалась чуть 
сильнее, мужской.

Наши ребята показывают 
неплохие результаты в гребле. 
Совместно с мэрией Великого 
Новгорода вернемся к вопро-
су восстановления гребного 
канала. Таким образом, пока 
приоритетными видами спор-
та для НовГУ будут баскетбол 
и гребля. 

Мы хотим этими видами 
спорта привлекать активных и 
успешных абитуриентов и сту-
дентов региона, а также сосед-
них областей. Мы хотим, чтобы 
у нас учились и тренировались 
лучшие ребята.

ВАЖНЫЕ ЦИФРЫ

более

600���000

1 000

107 : 110

зрителей в зале

зрителей онлайн 
трансляции

счет матча

«Запад» «Восток»
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 Станислав Усицков – самый «возрастной» студент НовГУ. Но в своей учебе н

 Станислав Николаевич предпочитает книжки, но соглашается, что без интернета теперь никуда

Студент
на пенсии
ПОЧЕМУ 81-ЛЕТНИЙ СТАНИСЛАВ 
УСИЦКОВ ПОСТУПИЛ В НОВГУ И КАКОВО 
ЕМУ ПОЛУЧАТЬ ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ

Станислав Усицков — первокурсник отделения истории и 
архивоведения НовГУ. В 81 год он получает второе высшее 
образование и говорит, что важно все время учиться новому.

Текст: Татьяна Алексеева

Мы сидим в читаль-
ном зале библиотеки 
Гуманитарного ин-
ститута в Антоново. 

За полмесяца Станиславу 
Николаевичу предстоит сдать 
первую сессию. Он методично 
готовится, в зачетке уже две 
четверки и пятерка. Следующее 
задание  — написать эссе о 
планировке древнерусских 
городов.

— Надо с техникой вот разо-
браться, — кивает собеседник в 
сторону компьютера. 

— Трудно Вам это дается?
— Да оно не трудно дается. 

В общем-то, как получилось, — 
объясняет он. — У меня все 
было, но во время грозы летом 
разбило мне интернет, полетело 
все к чертовой матери. Пока по-
купал, настраивал, да неког-
да было, пришлось ехать. 
Не сделал то, чего нужно 
было, — здесь приходится.

— Как вам удобнее ра-
ботать: с обычными кни-
гами или с электронными 
источниками?

— Я старорежимный това-
рищ, предпочитаю книжки. 
Интернет — хорошее дело. Три 
вопроса нужно было решить, я 
покопался, в интернете нашел, 
а в книгах не нашел. Помогает 
и то, и то.

Из энергетики в историю

Станислав Усицков живет в не-
большом поселке Борисовский 
в Тверской области. Там про-
шло его детство в военные годы. 
Одно из первых воспоминаний: 
как бабушка тащила мальчи-
ка к реке. «Кто-то сказал, что 
разбился самолет, — делит-
ся Станислав Николаевич. — 
Помню развороченный берег 

реки, яма. Тут горит, там го-
рит. Она ползет на коленках, а я 
за юбку ее держусь. Наверное, 
не могла оставить».

Работать он начал еще в 16 
лет, был учеником электромон-
тера на Борисовском стеклоза-
воде. С этой специальностью 
и связал свою профессиональ-
ную жизнь. Занимался обслу-
живанием подстанций, ремон-
том электродвигателей, сетей, 
работал электромонтером на 
строительстве Усть-Илимской 
ГЭС в Иркутской области, за-
тем в Набережных Челнах, вы-
рос до директора стеклозаво-
да во Владимирской области. 
Образование техника-электри-
ка получил в индустриальном 
техникуме в 1972 году, затем 
в 1986 году окончил стекольный 
техникум по специальности 
«техник-технолог». Пробовал 

учиться в техническом вузе, но 
бросил, ушел с третьего курса.

Все это время Станислав 
Усицков писал стихи. И когда 
несколько лет назад в Тверском 
государственном университе-
те появилось новое направле-
ние «литературное творчество», 
все-таки решил получить выс-
шее образование. В 2017 году 
успешно защитился, захотел 
продолжать обучение. Его од-
нокурсник, занимающийся 
археологией, предложил пой-

ти в НовГУ на отделение исто-
рии и архивоведения. Так что 
пенсионер поступил, скорее, 
за компанию с приятелем.

— Это же очень интерес-
но. Все время нужно учить-
ся, — говорит он о своем реше-
нии. — И преподаватели, — мы 
встречаемся с умными людь-
ми. Потом ведь историческое 
образование мне даст возмож-
ность найти какую-то тему для 
стихов, для прозы. Я так рас-
считывал-то, в общем. — Позже 
добавляет: — Историю русской 

страны нужно знать. А то ну 
чего это мы, так, по кускам. Вот 
так мы и решили.

После вопроса, каково учить-
ся в таком солидном возрасте, 
спрашивает в ответ: «Какой со-
лидный возраст-то? 81 год, что 
ж тут солидного? Почему нет-
то? Я ведь экзамен сдавал всту-
пительный, проходной балл, 
по-моему, 35 был, а у меня 40. 
Значит, я уж не такой дурак». 

На здоровье Станислав 
Николаевич не жалуется. 
«У меня вот суставы болят, — 
лишь говорит он. — Хотели де-
лать операцию, я говорю: «Не, 
пока я хожу, да я еще другой 
раз и побегать могу, не буду ме-
нять сустав». Когда мне было 60 
лет, я еще бегал. Самое боль-
шое расстояние — 34 киломе-
тра». Некоторые земляки кру-
тили пальцем у виска, мол, 
чудак-человек. Учеба в эти годы 
тоже воспринимается с удив-
лением. Но Станислав Усицков 
убежден: «Это же нормальное 
явление, каждый человек дол-
жен так жить. Не у телевизора 
же сидеть».

— Как в семье отреагирова-
ли на ваше решение учиться?

— Жена умерла давно, ребя-
тишки у меня взрослые, дочь 
и сын. По-моему, дочка меня 
поддерживает. Она у меня золо-
тая, правда, живет не в России, 
а в Италии — вышла за  ита-
льянца. Созваниваемся иногда. 
Я говорю: «Я пошел еще учить-
ся». Она: «Ну, папка, молодец». 

80 лет –
это разве возраст?
Все время нужно 

учиться
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тем в Набережных Челнах, вы-
рос до директора стеклозаво-
да во Владимирской области.
Образование техника-электри-
ка получил в индустриальном
техникуме в 1972 году, затем
в 1986 году окончил стекольный
техникум по специальности
«техник-технолог». Пробовал

р ру
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е видит ничего необычного: «Не у телевизора же сидеть?»

 Оплачивать образование студенту Усицкову приходится из своей пенсии размером 20 тысяч рублей в месяц

Пожить как все студенты

На время сессии Станислав 
Усицков устроился в общежи-
тии на Парковой. «Главное, теп-
ло, а все остальное ерунда», 
— считает он. С соседями пере-
секается редко. Живет в бло-
ке с семейными парами, общая 
только кухня, поэтому пере-
молвиться с кем-то парой слов 
удается, пока что-то готовит.

— По шесть часов занимаем-
ся, по семь, — рассказывает о 
плотном графике во время сес-
сии. — Приходишь — покушать. 
Хорошо, если деньги есть, мож-
но сходить в столовую, а если 
нет, так я готовлю сам. У меня 
две кастрюльки еще с Твери, — 
опыт есть. Так что картошеч-
ки купил, моркошечки купил, 
свекла здесь есть, лук тоже, ну 
все, нормально живем. Как все 
студенты живут.

В период сессии все вре-
мя уходит на учебу: «С книж-
ками сидишь, и все, боль-
ше никуда. Дел по горло». 
Промежутки между экзаме-
нами три-семь дней, и нужно 
успеть подготовиться.

Ценные знания

Станислав Усицков с но-
стальгией вспоминает совет-
ское время и сетует на дорого-
визну обучения сегодня.

— Везде плати денежки. Я за-
платил за весь год, сейчас сижу: 
пять дней прожить, надо хоть 
раз [в столовую] сходить на 
обед. Все денежки разложил, 
нет денег-то, — делится пожи-
лой студент.

Пенсия 20 тысяч рублей в ме-
сяц, а за годовое обучение нуж-
но заплатить почти 30 тысяч 
рублей. Приходится экономить. 
«Картошку сажаю, — перечис-
ляет, — лук. Дрова заготавли-

ваю сам, не покупаю. Ну а что 
ж делать-то?» 

Добраться до Великого 
Новгорода тоже недешево. 
Билет в одну сторону на ше-
стичасовом поезде из Волочка 
выходит около тысячи рублей. 
До Твери было ездить проще: 
два часа в пути, и стоило «ко-
пейки». Но когда предлагали 
пойти в аспирантуру в Твери, 
Станислав Николаевич отка-
зался: там цена еще выше — 80 
тысяч рублей за год. 

— Такую загнали, неподъем-
ную. Ну, куда это? — комменти-
рует он. — Если бы кто-нибудь 
помог. Или хотя бы дворником, 
сторожем где-то работать, а 
ведь никуда не берут. В сорок 

лет и то гоняют людей, а тут 
не, никуда. Я пробовал, пустое 
дело. Хотя если бы была такая 
возможность, может быть, и по-
легче было бы.

Равнодушие — самое 
страшное

Пожилого студента беспоко-
ит отношение людей к сегод-
няшней жизни, безразличие в 
обществе, равнодушие ко все-
му. Он приводит в пример си-
туацию с повышением пенси-
онного возраста.

— Я протестовал против 
того, что вам увеличили пен-
сионный возраст. Я-то ладно, я 
пенсионер, а вот вы-то как бу-
дете жить? Вот это дело. Я ни-
как не повлияю на эту систе-
му, — признает он. — Ну, хотя 
бы в качестве протеста я выхо-
дил на митинги. Равнодушие 
— самая страшная вещь. Сила 

в единстве. Я протестовал один 
в поселке, развешивал листов-
ки, забирали меня, увозили в 
«кутузку» трижды. Ну, так это 
я один. А если бы не один, а 
пять человек, десять бы. Было 
бы, может быть, что-то другое. 

Глядя на существующую 
систему, в прошлом году 
Станислав Усицков пошел в де-
путаты и избрался в районный 
совет. И в поэзии, хотя больше 
нравится лирика, теперь про-
рываются стихотворные строки 
о наболевших проблемах, как 
из ниоткуда, вдруг. «Когда я на 
гражданскую тему пишу, мне 
говорят: «У тебя чего, Славка, 
печень болит?»  — рассказыва-
ет студент. — Вредные стихи».

Станислав Усицков в 
свои годы не только 
студент, но и депутат. 

Он протестовал 
против повышения 

пенсионного возраста
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Волонтеры-экологи

ДОЦЕНТ кафедры педагогики 
НовГУ Анна Кукушкина стала 
идейным вдохновителем волон-
терского сообщества «Добрый 
Новгород», который проводит 
экологические акции и высту-
пает с социальными инициати-
вами. Она рассказала, как при-
шла к осознанному отношению 
к отходам и о том, что может 
сделать один человек, пока в 
обществе не создали центра-
лизованную систему для раз-
дельного сбора мусора:

Анна Кукушкина

доцент кафедры
педагогики ИНПО

– На нашем счету четыре фе-
стиваля «Доброе воскресе-
нье», четыре акции «Яблочное 
воскресенье». Делали убор-
ки с пикниками, с квестами в 
Юрьево, на валу Окольного го-
рода, устраивали мастер-клас-
сы по декору тряпичных сумок. 
Наши ребята — волонтеры из 
«РазДельного сбора», и фон-

да помощи бездомным жи-
вотным «Спасение», театра 
«Малый». То есть люди, ко-
торым интересно многое. 

В 2015 году я участвовала в 
международной программе со-
циальных проектов «Bridge It!». 
И попала в среду сознательных 
людей, где все ходили с много-
разовыми бутылками, раздель-
но собирали мусор. Знаете, ког-
да критическая масса людей в 
твоей жизни с такой идеей на-
бирается, ты такой думаешь: 
«Почему я до сих пор этим не 
занимаюсь»? И я тоже стала за-
ниматься раздельным сбором. 
Это уровень осознанности, ког-
да понимаешь, что ответственен 
за след, который ты оставля-
ешь. Плюс, я работаю в педа-
гогике, поэтому мыслю на пер-
спективу. Те, кто говорят, что 
это капля в море, потому что 
промышленных отходов гораз-
до больше, им просто лень этим 
заниматься. Многие считают, 
что пока не будет введен закон, 
пока не появятся контейнеры, 
ничего не изменится. Да, я со-
гласна, что как только появит-
ся инфраструктура, все будет 
развиваться быстрее. Но мож-
но выбирать ничего не делать, а 
можно выбирать что-то делать.

Волонтеры театра

Пожалуй, самой необычной 
деятельностью занимают-
ся те студенты, которые ста-
ли волонтерами искусства. В 
2018 году ни один спектакль 
Новгородского театра для детей 
и молодежи «Малый» не про-
шел без участия добровольцев. 

Они приходят в театр задолго 
до начала спектакля. Красный 
бейджик, широкая улыбка 
и хорошее настроение. Кто-
то приходит помочь театру 
на несколько месяцев, а кто-
то задерживается на несколь-
ко лет. Они фотографируют, 
пишут, варят кофе, участву-
ют в театральных флешмобах 
и мастер-классах. Эти ребята 
- будущие экономисты, пере-
водчики, юристы, учителя. Они 
знают спектакли почти наиз-
усть и готовы всегда пояснить, 
что к чему: 

Марина Шустрова
студентка отделения 

педагогического образования 
искусств и технологий

ИНПО

– Рада, что могу совмещать 
приятное – нахождение в те-
атре, где царит таинственная 
атмосфера и душевность с по-
лезным – с помощью людям. 
Помню, как первый раз попа-

ла в подвальный мир театра, 
где хранятся декорации. Мы 
готовились к детскому спек-
таклю. Столько елок изготови-
ли! А перед премьерой спек-
такля «Я не тормоз» мы вместе 
с актерами проводили флеш-
моб на улице: ехали на велоси-
педах, самокатах от театра до 
Кремля. Наша группа была без 
транспорта, поэтому мы бежа-
ли весь марафон «на своих дво-
их» и по пути раздавали ли-
стовки прохожим. Так что здесь 
не соскучишься.

Волонтеры-медики 

Мария Семенова – студент-
ка отделения лечебного дела 
НовГУ, региональный коорди-
натор движения «Волонтеры-
медики». Это объединение 
школьников и студентов, ко-
торые хотят безвозмездно по-
могать людям.

Одна из известных акций 
движения – #ДоброВСело. 
Суть акции в том, что меди-
ки организуют поездку в одну 
из деревень Новгородской об-
ласти. Едут не только добро-
вольцы, но и врачи. Пока врачи 
ведут прием населения, во-
лонтеры убирают территорию 
около ФАПа (фельдшерско-
акушерский пункт), читают 
лекции для детей и подростков 
о ЗОЖ, проводят мастер-клас-

сы по оказанию первой меди-
цинской помощи. 

Когда движение зародилось, 
в группе волонтеров было 20 
школьников, а сейчас осталось 
всего семеро и, как признается 
Мария, она нисколько не жале-
ет, что кто-то уходит:

Мария Семенова
студентка отделения 
лечебного дела ИМО

– Мы показываем медицину из-
нутри, объясняем, что в жиз-
ни все не так, как в фильмах, 
что это тяжелая работа, люди 
умирают, бывают сложные си-
туации. Когда я смотрю на тех, 
кто остался, то горжусь ими. 
Иногда даже хочется провести 
соревнование между студента-
ми первого курса ИМО и школь-
никами, которые прошли у нас 
обучение. Школьники настоль-
ко прокаченные, так много зна-
ют и умеют, что уже понятно: 
они будут профессионалами 
своего дела, а главное, они сами 
выбрали будущую профессию.

 Волонтеры – это люди, работающие на перспективу

885
волонтеров

10
волонтерских
организации

Волонтерское
движение в НовГУ:

Жертвовать свободным временем и посещаемостью 
лекций ради работы – это по-студенчески. А каково 
тратить силы на помощь незнакомым людям? Ежедневно 
волонтеры НовГУ помогают проводить уроки в школах, 
убирают городские и университетские парки, оказывают 
первую медицинскую помощь и помогают в организации 
мероприятий. Что им дает волонтерство?


